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Minuta de la Novena Sesión Extraordinaria de la Comisión de Fiscalización 
del Instituto Nacional Electoral, realizada de manera virtual el 27 de abril de 
2021. 
 
 

Ciudad de México, a 27 de abril de 2021. 
 
 

Orden del día 
 

1. Discusión y, en su caso, aprobación del Orden del día de la sesión. 
 

2. Discusión y, en su caso, aprobación del proyecto de Minuta de la Primera 
Sesión Ordinaria de la Comisión de Fiscalización del Instituto Nacional 
Electoral, realizada de manera virtual el 30 de marzo de 2021. 

 
3. Discusión y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo de la Comisión 

de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral mediante el cual se emiten 
criterios adicionales para orientar la determinación de la campaña beneficiada 
por gastos genéricos y conjuntos, de conformidad con lo dispuesto en el 
artículo 219, numeral 3 del Reglamento de Fiscalización. 
 

4. Discusión y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo del Consejo 
General del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban los 
lineamientos que deberán observar los sujetos obligados para la 
comprobación de los gastos de las personas representantes generales y ante 
las mesas directivas de casilla el día de la Jornada Electoral para los 
Procesos Electorales Federal y Locales Concurrentes 2020-2021, así como 
del Proceso Electoral Local Extraordinario en el estado de Hidalgo 2020-
2021. 

 
5. Recuento de Acuerdos de la Novena Sesión Extraordinaria de la Comisión de 

Fiscalización. 
 
 

Consejeros Electorales: 
 
Dra. Adriana M. Favela Herrera (Presidenta) 
Dr. Uuc-Kib Espadas Ancona (Integrante) 
Carla Astrid Humphrey Jordán (Integrante) 
Dr. Ciro Murayama Rendón (Integrante) 
Mtro. Jaime Rivera Velázquez (Integrante) 
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Secretaria Técnica: 
 
Jacqueline Vargas Arellanes 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Buenos días, bienvenidas todas 
las personas a la Novena Sesión Extraordinaria de la Comisión de Fiscalización 
del Instituto Nacional Electoral. También, doy la bienvenida a mi compañera la 
consejera Carla Humphrey, a mis compañeros, los consejeros Ciro Murayama, 
Jaime Rivera y Uuc-kib Espadas, así como a la Secretaria Técnica, Jacqueline 
Vargas, a quien le pido que por favor, tome la asistencia de manera nominal. 
 
 
Jacqueline Vargas: Buen día a todas y a todos. 
 
Procedo al pase de la lista. 
 
Consejera Presidenta Adriana Favela. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Presente. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Uuc-kib Espadas. 
 
 
Consejero Electoral Uuc-kib Espadas: Presente. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Carla Humphrey. 
 
 
Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey: Presente, buenos días. 
 
  
Jacqueline Vargas: Consejero Ciro Murayama. 
 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Presente, buen día. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Jaime Rivera. 
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Consejero Electoral Jaime Rivera: Presente. 
 
 
Jacqueline Vargas: Le informo Consejera Presidenta, que hay una asistencia 
inicial de cinco consejeros integrantes de manera virtual, por lo que existe quórum 
legal para sesionar. 
 
Asimismo, me permito informarle que en términos del artículo 26, numeral 4 del 
Reglamento de Comisiones del Consejo General del INE, no procede trasmitir la 
sesión a través del portal del Instituto. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Ahora pasemos al primer asunto 
listado. 
 
 
Jacqueline Vargas: El primer punto del orden del día es, justamente, el proyecto 
de orden del día. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: En relación con este proyecto 
del orden del día, yo pediría de manera muy respetuosa, que se retirara el punto 
marcado con el número cuatro, para que se hiciera un análisis más exhaustivo 
sobre este tema, y también se platicara con los partidos políticos si estuviéramos 
viendo varias (Falla de Transmisión). 
 
¿Alguien desea hacer una intervención? 
 
De no ser así, Secretaria, por favor le rogaría que lo sometiera a votación, 
excluyendo lo que está marcado como el punto cuatro. 
 
 
Jacqueline Vargas: Integrantes de la Comisión de Fiscalización, se consulta si se 
aprueba el proyecto de orden del día, excluyendo el punto cuatro. 
 
Comienzo por usted, Consejera Presidenta Adriana Favela. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Uuc-kib Espadas. 
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Consejero Electoral Uuc-kib Espadas: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Carla Humphrey. 
 
 
Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey: A favor.  
 
  
Jacqueline Vargas: Consejero Ciro Murayama. 
 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor.  
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Jaime Rivera. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Presidenta, es aprobado por unanimidad con cinco 
votos, el punto uno del orden del día, con la exclusión del punto cuatro. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Gracias, obviamente se deberán 
recorrer los números, para que el punto que era el número cinco, ahora sería el 
cuatro. 
 
Por favor, continúe con los asuntos marcados en el orden del día. 
 
 
Jacqueline Vargas: Dio cuenta el punto dos del orden del día. 
 
 

2. Discusión y, en su caso, aprobación del proyecto de minuta de la Primera 
Sesión Ordinaria de la Comisión de Fiscalización del Instituto Nacional 
Electoral, realizada de manera virtual el 30 de marzo de 2021. 
 

 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: ¿Pregunto si hay alguna 
intervención en relación con esta minuta? 
 
De no ser así, para que se tome la votación. 
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Jacqueline Vargas: Se consulta si se aprueba el proyecto marcado en el orden 
del día como el punto dos. 
 
Comienzo por usted, Consejera Presidenta Adriana Favela. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Uuc-kib Espadas. 
 
 
Consejero Electoral Uuc-kib Espadas: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Carla Humphrey. 
 
 
Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey: A favor.  
 
  
Jacqueline Vargas: Consejero Ciro Murayama. 
 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor.  
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Jaime Rivera. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: El punto 2 del orden del día, es aprobado por unanimidad, 
Consejera Presidenta. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Ahora, procedemos al siguiente 
punto, por favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Dio cuenta el punto tres del orden del día. 
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3. Discusión y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo de la 

Comisión de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral, mediante el cual 
se emiten criterios adicionales para orientar la determinación de la campaña 
beneficiada por gastos genéricos y conjuntos, de conformidad con lo 
dispuesto en el artículo 219, numeral 3 del Reglamento de Fiscalización.  

 
 
Si está de acuerdo, Consejera Presidenta, haré la presentación del proyecto.  
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Adelante, por favor.  
  
 
Jacqueline Vargas: El presente acuerdo tiene por objeto establecer criterios para 
la determinación de la distribución de gastos que benefician a más de una 
candidatura.  
 
Para realizar los prorrateos, se deberá aplicar lo establecido en los artículos 83 de 
la Ley General de Partidos Políticos, 218 y 219 del Reglamento de Fiscalización.  
 
Se pueden realizar gastos que beneficien a candidaturas de coalición y de partidos 
políticos en lo individual, siempre y cuando, sean de ámbitos diferentes. 
 
Se pueden realizar gastos que beneficien a candidaturas postuladas por 
coaliciones federales y locales, así como entre candidaturas de partidos 
postulados en lo individual, entre ámbitos.  
 
A las candidaturas del cuarto orden de gobierno, no se les sumará recurso alguno 
por concepto del prorrateo respecto a los gastos genéricos realizados por el sujeto 
obligado, debido a que los topes de gasto son los de menor monto.  
 
La propaganda genérica de partidos políticos, difundida o ubicada en territorio en 
donde solo haya candidaturas coaligadas, se distribuirá entre dichas candidaturas; 
por el contrario, en caso de que haya al menos una candidatura del partido político 
en lo individual, la propaganda beneficiará únicamente a estas candidaturas 
partidistas.  
 
Se aplicaron cambios de forma de las oficinas de las y los consejeros electorales. 
 
También los gastos de la jornada electoral se distribuirán entre la totalidad de 
candidaturas que se postulan en la casilla, ya sean de coalición o de forma 
individual.  
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Es cuanto, Consejera Presidenta.  
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: ¿Pregunto si hay alguna 
intervención? 
 
El consejero Ciro Murayama.  
 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Me parece muy importante este acuerdo, 
quizá un poco tardío, porque cuando se da como ahora la superposición de 
campañas locales y federales, e incluso al interior de una entidad federativa, la 
superposición de campañas de partidos y coaliciones, que varían incluso de 
candidaturas comunes, que varían de municipio a municipio, de distrito a distrito, a 
veces una misma propaganda es utilizada por aliados en otro ámbito; son rivales y 
es importante delimitar, pero también me parece un acierto, y lo quiero decir, que 
los prorrateos generales no apliquen para cuarto orden de gobierno, porque hay 
algunas entidades que tienen reguladas estas elecciones, como es el caso de las 
presidencias de comunidad en estados como Tlaxcala, y el prorrateo, ya sea de 
espectaculares, genéricos o de la producción de anuncios de televisión, o incluso 
los propios representantes de casilla el día de la jornada electoral, ponían en 
riesgo el rebase de topes de unas candidaturas que no están rompiendo la 
equidad en sus comunidades, pero por ser candidaturas de algún partido o 
coalición que hace gastos genéricos, les afecta, y siendo topes tan pequeños, se 
pueden desbordar sin que eso en realidad implique que en esa comunidad se hizo 
un gasto excesivo.  
 
Entonces, creo que ésta es una manera también de no generar reglas que puedan 
dar lugar a falsos rebases en los topes, déjenme decirlo así, y por lo tanto, me 
parece un acuerdo oportuno y necesario.  
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: ¿Alguna otra intervención? 
 
Si no es así, entonces (Falla de Transmisión) 
 
 
Jacqueline Vargas: Integrantes de la Comisión de Fiscalización, se consulta si se 
aprueba el proyecto marcado en el orden del día como el punto tres. 
 
Comienzo por usted, Consejera Presidenta Adriana Favela. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: A favor. 
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Jacqueline Vargas: Consejero Uuc-kib Espadas. 
Consejero Electoral Uuc-kib Espadas: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Carla Humphrey. 
 
 
Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Jaime Rivera. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: A favor. 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Presidenta, es aprobado por unanimidad el punto 
tres del orden del día. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Ahora pasemos al siguiente 
punto del orden del día. 
 
 
Jacqueline Vargas: Dio cuenta el punto cuatro del orden del día. 
 
 

4. Recuento de acuerdos de la Novena Sesión Extraordinaria de la Comisión 
de Fiscalización. 

 
 
Si me permite, Consejera Presidenta, estaríamos reportando como acuerdo, el 
retirar del orden del día el punto que había sido señalado con el número cuatro, y 
recorrer toda la numeración del resto de los puntos. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Habiéndose agotado todos los 
asuntos listados para la sesión del día de hoy, se da por concluida la misma, y 
agradezco a (Falla de Transmisión). 
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También, a los integrantes de Fiscalización y a todas las personas que hicieron 
posible la realización de esta sesión, por el apoyo técnico, y desde luego, un 
reconocimiento a las asesoras y asesores de las consejerías. 
 
Muchas gracias. 
 
 

Conclusión de la sesión 
  
 
 
 
 
 
 

DRA. ADRIANA M. FAVELA HERRERA 
PRESIDENTA DE LA COMISIÓN 

 DE FISCALIZACIÓN 
 
 
 
 
 
 

 
 

DR. UUC-KIB ESPADAS ANCONA 
CONSEJERO ELECTORAL 

CARLA ASTRID HUMPHREY JORDAN 
CONSEJERA ELECTORAL 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

DR. CIRO MURAYAMA RENDÓN 
CONSEJERO ELECTORAL 

MTRO. JAIME RIVERA VELÁZQUEZ 
CONSEJERO ELECTORAL 

 
 
 
 
 
 
 
 

JACQUELINE VARGAS ARELLANES 
SECRETARIA TÉCNICA DE LA COMISIÓN 

DE FISCALIZACIÓN 


